

# Participación de la Delegación Mexicana en el XII Congreso Internacional de la Sociedad Dominicana de Medicina Familiar y Comunitaria

## *Participation of the Mexican Delegation in the XII International Congress of the Dominican Society of Family and Community Medicine*

Alberto Del Moral-Bernal<sup>1a\*</sup>, Minerva P. Hernández-Martínez<sup>2b</sup>, Aurora García-López<sup>3c</sup>, Gad G. Zavala-Cruz<sup>4d</sup>, Rodrigo Villaseñor-Hidalgo<sup>5e</sup>, Miguel A. Fernández-Ortega<sup>6f</sup>, Octavio N. Pons-Álvarez<sup>7g</sup>, Mariana Pacheco-Juárez<sup>8,h</sup>, María E. Avilés-Sánchez<sup>10i</sup>, José L. Huerta-González<sup>11j</sup>, Miguel López-Lozano<sup>12k</sup> y Georgina Farfán-Salazar<sup>13l</sup>

<sup>1</sup>Medicina Familiar, Hospital General Regional, Unidad de Medicina Familiar 220, Instituto Mexicano del Seguro Social, Toluca, Estado de México;

<sup>2</sup>Jefatura de Sección Médica, Clínica Medicina Familiar 1, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado Dr. Arturo González

Guzmán, Guadalajara, Jal.; <sup>3</sup>Dirección, Unidad de Medicina Familiar 18, Instituto Mexicano del Seguro Social, Colima, Col.; <sup>4</sup>Jefatura de Servicio

de Medicina Familiar, Unidad de Medicina Familiar 47, Instituto Mexicano del Seguro Social, San Luis Potosí, S.L.P.; <sup>5</sup>Medicina Familiar, Unidad de

Medicina Familiar 94, Instituto Mexicano del Seguro Social, San Juan de Aragón, Ciudad de México; <sup>6</sup>Centro de Investigación en Políticas, Población

y Salud, Facultad de Medicina, Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad de México; <sup>7</sup>Coordinación de Vinculación Académica en la

Subdivisión de Medicina Familiar, Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad de México; <sup>8</sup>Medicina Familiar, Unidad de Medicina Familiar 7,

Instituto Mexicano del Seguro Social, Ciudad de México; <sup>9</sup>Medicina Familiar, Unidad de Medicina Familiar 161, Instituto Mexicano del Seguro Social,

Ciudad de México; <sup>10</sup>Coordinación Clínica de Educación e Investigación en Salud, Unidad de Medicina Familiar 220, Instituto Mexicano del Seguro

Social, Toluca, Estado de México; <sup>11</sup>Facultad de Medicina, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, San Luis Potosí, S.L.P.; <sup>12</sup>Medicina Familiar, Unidad

de Medicina Familiar 22, Instituto Mexicano del Seguro Social, Ciudad de México; <sup>13</sup>Dirección, Centro de Salud Familiar, Ciudad de México. México

<sup>a</sup>0000-0001-7647-8578; <sup>b</sup>0000-0003-1589-9891; <sup>c</sup>0009-0006-5364-1284; <sup>d</sup>0000-0001-6624-5746; <sup>e</sup>0000-0002-1383-0295;

<sup>f</sup>0000-0001-5293-0255; <sup>g</sup>0000-0002-9711-7744; <sup>h</sup>0009-0005-8125-0590; <sup>i</sup>0000-0002-5709-6803; <sup>j</sup>0000-0002-7063-5752;

<sup>k</sup>0000-0001-5845-0803; <sup>l</sup>0009-0003-0781-2511

## INTRODUCCIÓN

Del 29 de junio al 2 de julio de 2023 se llevó a cabo el XII Congreso Internacional de Medicina Familiar y Comunitaria de la Sociedad Dominicana de Medicina Familiar y Comunitaria (SODOMEFYC) en el Centro de Convenciones del Hotel Barceló, Punta Cana, de ese país. En ese evento participó el Consejo Mexicano de Certificación en Medicina Familiar y la Federación Mexicana de Especialistas y Residentes en Medicina Familiar, conformando ambas organizaciones nacionales la delegación mexicana, cuya misión fue representar a México

mostrando los avances alcanzados en el desarrollo de la medicina familiar en el país.

Para cumplir esta misión, la delegación mexicana se planteó participar en cinco líneas de trabajo:

- I. Difusión del conocimiento.
- II. Actualización médica continua.
- III. Desarrollo e innovación institucional de la Federación y el Consejo.
- IV. Vinculación internacional y cooperación en el desarrollo de procesos de recertificación de especialistas en medicina familiar.
- V. Actividades recreativas del congreso.

### \*Correspondencia:

Alberto Del Moral-Bernal  
E-mail: beto.delmoral@gmail.com

Fecha de recepción: 28-08-2023

Fecha de aceptación: 03-10-2023

Disponible en internet: 28-11-2023

Rev Mex Med Fam. 2023;10:156-158

DOI: 10.24875/RMF.23000118

Cada una de las organizaciones nacionales fue representada por seis de sus integrantes con objetivos independientes, pero al mismo tiempo complementarios, dentro de las líneas de trabajo referidas.

La ceremonia inaugural fue presidida por el Dr. Rubén Vázquez, presidente de la Sociedad Dominicana de Medicina Familiar y Comunitaria (SODOMEFYC); la Dra. Francisca Moronta, presidenta del congreso; la Dra. Wendy Rosario, presidenta del comité científico y, como invitados especiales, el Dr. Rufino Senén Caba, presidente del Colegio Médico Dominicano (CMD), y por la presidenta de la WONCA-Iberoamericana-CIMF, Dra. Jacqueline Ponzó.

## **INTERVENCIONES DEL CONSEJO/ FEDERACIÓN**

### **Difusión del conocimiento**

Promoción de la *Revista Mexicana de Medicina Familiar*, órgano oficial de difusión de la Federación, cuyo editor en jefe es el Dr. José Manuel Ramírez Aranda. Actualmente la revista es *open access* y sus ediciones son trimestrales, está indizada en Latindex, DOAJ, SciELO, MIAR, Clase y Periódica.

### **Actualización médica continua**

Esta actividad fue cubierta por los Dres. Gad Gamed Zavala por parte de la Federación y Miguel Ángel Fernández Ortega por parte del Consejo. El primero abordó el tema titulado KPI (*Key Performance Indicators*) en la Federación. En esta conferencia magistral se expuso el proceso de desarrollo que esa institución tuvo entre los años 2021-2023, basado en las buenas prácticas para implementar el modelo de gestión de calidad total, incluyendo sus indicadores, lo cual permitió a esa organización alcanzar la certificación ISO 9001-2015.

Por su parte, el Dr. Miguel Ángel Fernández presentó dos conferencias, la primera acerca del serio problema de la depresión y riesgo suicida en médicos residentes, y la segunda acerca de las secuelas neurológicas en pacientes post-COVID. Ambos problemas de alto impacto en la población. El primero, en los médicos residentes que se forman bajo

enormes circunstancias de estrés, cansancio, ansiedad, e incluso, diversas formas de maltrato, que llevan a los alumnos a sufrir situaciones extremas que pueden poner en riesgo su salud mental, incluso llegar al suicidio y cometer errores médicos graves<sup>1,2</sup>. Y las secuelas neurológicas en pacientes post-COVID hace referencia a la probable fisiopatología reportada y el desarrollo de secuelas de diverso tipo<sup>3,4</sup>.

## **Desarrollo e innovación institucional**

La Federación, desde sus inicios, ha buscado de manera constante la mejora y calidad de su objeto social, la educación médica continua. En este sentido, la Federación estableció cuatro ejes estratégicos de la gestión: a) implementación de un modelo de gestión de calidad; b) desarrollo de madurez organizacional mediante la profesionalización de los procesos; c) empoderamiento del especialista en medicina familiar, y d) desarrollo de competencias genéricas y específicas en el especialista en medicina familiar.

Uno de los grandes alcances del periodo 2021-2023 fue obtener la distinción ISO 9001:2015, logrado mediante la mejora continua y el perfeccionamiento de los procesos y normas de operación. Además se dio a conocer el desarrollo de una aplicación (*app*) que según Molinero<sup>5</sup>, las *apps*, son fuente de datos que permiten obtener información sobre el perfil de usuarios que las utilizan, su entorno y las necesidades y expectativas que tienen con mayor impacto educativo y asistencial.

## **Vinculación internacional y cooperación en el desarrollo de procesos de recertificación de especialistas en medicina familiar**

En el tema de vinculación, tanto Consejo como Federación han buscado estrechar lazos de colaboración e intercambio de conocimientos con otras organizaciones que tengan objetivos sociales similares. Por ese motivo, en el marco del Congreso se realizó una reunión paralela y cerrada entre la representación del Consejo (encabezada por su presidenta Dra. Minerva Paulina Hernández y el Dr. Miguel López Lozano) con autoridades de diferentes sectores del gremio médico dominicano (encabezados por la Dra.

Francisca Moronta, segunda vicepresidenta del Colegio Médico Dominicano [CMD] y por el Dr. José Brea Tío, de esa misma institución). Cabe destacar que el CMD es la máxima organización médica de ese país y órgano consultivo del Gobierno Federal en materia de salud. Así mismo, estuvo presente el Dr. Freddy Ferreira, presidente suplente del Consejo Nacional de Recertificación Médica (CONAREM), y el Dr. Rubén Vázquez, presidente actual de SODOMEFYC, junto con un grupo de integrantes de la Mesa Directiva de esa organización, además de las expresidentas Ana Lucía Meyer e Ysabel Díaz.

En esta reunión se revisaron las similitudes entre los programas de formación en las residencias en medicina familiar, además de las posibilidades de recertificación que existen en ambos países, que igualmente son por medio de exámenes de conocimientos o por vía curricular.

### Actividades recreativas del Congreso

El Dr. Miguel López Lozano se inscribió en la competencia de atletismo representando a la delegación mexicana, resultando ganador del primer lugar y recibiendo la medalla correspondiente.

### CONCLUSIONES

La participación de la delegación mexicana en eventos internacionales como el Congreso Internacional de la SODOMEFYC permite a las organizaciones de medicina familiar e instituciones educativas y de salud intercambiar experiencias en áreas de interés, como la formación, asistencia e investigación, así como en las áreas y posibilidades de cooperación, que son invaluable, revelan el enorme potencial de aprendizaje que se puede obtener, así como el fortalecimiento de la imagen institucional.

### AGRADECIMIENTOS

Los autores agradecen a la Sociedad Dominicana de Medicina Familiar y Comunitaria por todas sus hospitalidades y atenciones durante este importante evento, al Dr. Rubén Vázquez y a la Dra. Francisca Moronta Ceballos, así como a todo el comité organizador. A la delegación mexicana con el liderazgo de la

Dra. Aurora García López y la Dra. Minerva Paulina Hernández Martínez, quienes buscaron, por medio de nuestras organizaciones nacionales, posicionar a la especialidad en el ámbito internacional con una parte del trabajo realizado en nuestro país.

### FINANCIAMIENTO

Los autores declaran que para el presente trabajo no se obtuvo financiamiento de ningún tipo.

### CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran y se hacen constar que no existe conflicto de intereses en la publicación de este material.

### RESPONSABILIDADES ÉTICAS

**Protección de personas y animales.** Los autores declaran que para esta investigación no se han realizado experimentos en seres humanos ni en animales.

**Confidencialidad de los datos.** Los autores declaran que en este artículo no aparecen datos de pacientes.

**Derecho a la privacidad y consentimiento informado.** Los autores declaran que en este artículo no aparecen datos de pacientes.

**Uso de inteligencia artificial para generar textos.** Los autores declaran que no han utilizado ningún tipo de inteligencia artificial generativa en la redacción de este manuscrito ni para la creación de figuras, gráficos, tablas o sus correspondientes pies o leyendas.

### BIBLIOGRAFÍA

1. Schipper S. High prevalence of depression in medical residents: the sad reality of medical training. *Evidence Based Med.* 2016;21(3):118.
2. Mata DA, Ramos MA, Bansal N, Khan R, Guille C, Di Angelantonio E, et al. Prevalence of depression and depressive symptoms among resident physicians: a systematic review and meta-analysis. *JAMA.* 2015;314(22):2373-83.
3. Ferrucci R, Dini M, Rosci C, Capozza A, Groppo E, Reitano MR, et al. One-year cognitive follow-up of COVID-19 hospitalized patients. *Eur J Neurol.* 2022;29(7):2006-14.
4. Fernández-Ortega MA, Ponce-Rosas ER, Muñoz-Salinas DA, Rodríguez-Mendoza O, Nájera Chávez P, Sánchez-Pozos V, et al. Cognitive dysfunction, diabetes mellitus 2 and arterial hypertension: Sequelae up to one year of Covid-19. *Travel Med Infect Dis.* 2023;52:102553.
5. Molinero-Bárceñas MC, Chávez-Morales U. Herramientas tecnológicas en el proceso de enseñanza-aprendizaje en estudiantes de educación superior. *RIDE Rev Iberoam Investig Desarro Educ [Internet].* 2019 [citado 14 agosto 2023];10(19):e005.